

# EL CORREO DE CADIZ

Año X.—Núm. 2.631.

EDICION DE LA NOCHE

Viernes 30 de Agosto 1918

## EL HOMENAJE

AL

Excmo. Sr. Marqués de Comillas

### Valiosísima adhesión

El Sr. Presidente de la Comisión organizadora ha recibido la siguiente carta del Ilmo. Sr. Obispo de la Seo de Urgel:

«Mi distinguido señor de toda mi consideración y respeto: Me entero por la prensa del homenaje que se proyecta tributar en esa ciudad al Excmo. Sr. Marqués de Comillas.

Desde luego me adhiero con alma y vida a tan elevado pensamiento; homenaje que tiene merecido católico tan ferviente y patrio tan eximio.

Mucho le deben la Iglesia y la Patria; por sus eminentes ejemplos de piedad y desprendimiento la primera y por sus desinteresados servicios en favor de la segunda. Por eso rogaré, como siempre, al Señor conserve la preciosa vida de tan excelsa varón, para que continúe prestando su valiosísimo apoyo a la Religión y a la Patria. ¡Todo me parece siempre poco para honrarle cual se merece!

Ruégole, pues, mis trasmítas instrucciones para tomar parte en tan noble proyecto, tanto para la suscripción, adhesión, etc., que tendrá sumo gusto y satisfacción en acogerlas y llevarlas a la práctica.

Aprovecha con gusto esta ocasión para declararse de V. muy suyo afectísimo s. amigo y capellán

q. b. s. m.

Juan, Obispo de Urgel.»

El presidente, Sr. García Noguerol, cantaleta con expresivas gracias y remitiéndole los detalles que pide, con circulares así para S. I. como para el clero de su Diócesis.

Así se hará con todos los demás respetables Prelados españoles.

### Circular general

Hoy ha comenzado el reparto toda España de la circular siguiente: «Comisión organizadora del homenaje al Excmo. Sr. Marqués de Comillas.—Cádiz.

Agosto de 1918.

Senor de todo nuestro respeto:

Publicada la proposición, en momento ciertamente oportuno y feliz, de rendir un homenaje al Excelentísimo Sr. D. Claudio López y Brú, Marqués de Comillas; el Excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad, con la eficaz ayuda de la R. A. Academia Hispano Americana de Ciencias y Artes que se honra con la Presidencia de S. M. el Rey (que Dios guarde), acordaron nombrar y han designado una Junta organizadora con representación de todos los partidos políticos y clases sociales, con la de otras respetables Cor-

poraciones gaditanas, es decir, con el apoyo entusiasta y decidido de todas las fuerzas vivas de Cádiz, con todo lo que en esta ciudad tiene alguna significación, por modesta que ella sea, a fin de demostrar, de esa manera, la popularidad extraordinaria y la justicia indiscutible de dicho homenaje.

Además del deber elemental de gratitud que la ciudad de Cádiz va a cumplir, siquiera en parte, para con su constante bienhechor, se verificará una manifestación de cultura que reviste inmensas proporciones, al tributar un aplauso a la labor, no por lo silenciosa menos grande y patriótica, de un prócer que ha sabido dedicar capital y energías, inteligencia y corazón, al engrandecimiento de nuestra gloriosa y con el de ella al de todas aquellas Repúblicas hijas suyas que se separaron, por la ley natural, de sus brazos, pero cada día están más cerca de su corazón, coadyuvando de manera tan decisiva a la intimidad de todos los pueblos hermanos.

Y hay algo más, Señor.

En el afán intenso con que se agita la época actual; en la palpitación apresurada y caída de estos días, pródigos para los hombres de dolor y de ciencia, de sangre y pensamiento, de ideas y de prodigios, de fuego y de lágrimas; en el vértigo de esta edad que alcanzamos, toda egoísmo y toda rencores, cuando nuestra misma patria, a pesar de su correcta actitud, no logra sustraerse a las inquietudes y fiebres de la mente del mundo; hoy, en medio del hálito violento que todo lo transforma, es dulce sobremanera encontrar labores abnegadas y generosas y almas suaves y apacibles que la lucha no caldea, que la envidia y la cólera no combaten, cuya serenidad y placidez son aliento y consolador ejemplo. Una de ellas la del Excmo. Sr. Marqués de Comillas.

El Excmo. Sr. Marqués pertenece al número tan reducido de los benefactores, de los Apóstoles, de los abnegados. Para él no existe la llamada «torre de marfil», que es, en suma, el castillo del aislamiento egista; ni hay placer posible fuera del que proporciona a sus semejantes.

Esta manera de entender la vida, nos puede negar que es la más rica en alegrías para el espíritu. Conceder siempre, ser como el agua de agrestes manantiales, que nunca se agota, y hacer del propio corazón la senda viva por donde fluye el verano cristalino.....

La personalidad del Excmo. señor Marqués de Comillas, tiene un relieve tan grande y peculiar que ella podría inducirnos a miles reflexiones generales, y al cabo, nos saudriamos fácilmente del propósito de estas líneas. Nos limitamos, pues, a unas breves consideraciones.

El Excmo. Ayuntamiento de Cádiz, por unanimidad absoluta de votos y con la eficaz cooperación de la Real Academia Hispano Americana de Ciencias y Artes y las dos Corporaciones escudadas por todo Cádiz, sin distinción de partidos políticos ni de clases sociales, elevarán un

monumento, en mármol y bronce, obra de uno de los mejores escultores de España, necesariamente, en honor del Excmo. Sr. Marqués de Comillas, que tanto bien le ha hecho y que tanto esfuerzo realiza por la prosperidad de España y el adelanto material e intelectual de las repúblicas americanas.

E monumento que se hará por suscripción popular, será digne de la personalidad a quien está destinado, digno de Cádiz; será obra de un artista laureado notable. Ya está descontado el éxito, por el número considerable de adhesiones recibidas, por la simpatía que le concede S. M. el Rey, por el valioso apoyo del Excmo. Nuncio de Su Santidad y otros Excmos. Arzobispos y Obispos españoles; porque lo secundan personalidades eminentes de toda España, la prensa española y también muchísimos desheredados que envían a la Jueta su óbolo, empapado en lágrimas de gratitud sentida.

Y es, respetado Señor, porque el Excmo. Sr. Marqués de Comillas es una reliquia preciosa de nuestra Patria.

En su hogar, desde que vino al munio, en atmósfera siempre pura y honorífica, aprendió de su ilustre padre la constancia en el propósito con que se logra avanzar en la sabiduría; el esfuerzo en el trabajo, para sostener la independencia y dignidad personales; el respeto profundo a las leyes, como contribución a la honra y estabilidad de la Patria. Allí aprendió a guiar siempre su razón por el consejo de la verdad; a ser constante y dichoso en la práctica; allí supo cuan beneficiosa es la disciplina de nuestra conducta para lograr con el orden el fruto del buen éxito; y adquirió el criterio sereno para juzgar con acierto, la integridad para proceder, y el desdén por la filosofía utópica: allí se hizo generoso por la desconfianza que inspiran los bienes terrenales, y modesto por la desconfianza de sí mismo.

Es bueno, es virtuoso y no consciente, por el necio orgullo de una pompa efímera, dar azotes a la paz de su alma ni crucificar su conciencia; que las riquezas son buenas cuando se emplea la mayor parte de ellas en hacer el bien, y la menor parte en proporcionarnos comodidades y satisfacciones, y por eso él, dedicó las suyas al socorro de los necesitados; a enjuagar las lágrimas de los infelices; a velar por la felicidad de sus empleados, a pensar en el porvenir de ellos y asegurar el de sus familias, a derramar, en fin, el bien a manos llenas.

Por eso el homenaje de gratitud y de justicia que le va a dedicar esta ciudad de Cádiz, significa no la glorificación de un individuo, sino de una entidad moral sublime que encarna en un hombre: significa estímulo para los que tengan vocación de abnegados servidores de la patria; significa amor, ese sentimiento que vive con la humanidad enalteciéndola y salvándola, y que cuando desborda se transforma en suspiros, en oraciones, en apoteosis. Este homenaje, tan popular y tan justo, es un

ejemplo, además, en el altar de la justicia, para que la juventud que se asoma, inexperta, a las puertas de la vida, se enamore de la pureza que revela su blancura y se encante con la gloria que la circunda.

Es, pues, por estas consideraciones, grato para los españoles, cuales sean sus ideas religiosas o políticas, que se honra a varones como el Excmo. Sr. Marqués de Comillas, de virtud esclarecida y viril, cuya obra, lo repetimos, es fervida surgente de una visión interior de patria y de un alto concepto de dignidad humana. Emerge, como una roca de en medio de la onda de pequeñez y de vulgaridad que nos asedia; nos lleva a reiterar, delante de ella, lo reversible y eterno de la ley moral, lo santo del deber, lo fecundo del desinterés, todas las grandes realidades de la conciencia humana, cuya aspiración suprema establece que la justicia y gratitud de los hombres puedan fundar la grandeza y prosperidad de los pueblos.

Conocedores de su sincera admiración por tan egregia personalidad, confiamos en que ha de prestarnos su valiosa ayuda, moral y material. La cuota que Vd. se digne suscribir, debe remitirla por conducto del Banco de España, o a su comodidad, al Sr. Tesorero de la Junta Organizadora del Homenaje, Sr. D. Luis Duarte, Concejal y Banquero, con domicilio en Cádiz, plaza de Mina.

Y anticipándole a Vd. nuestros agradecimientos, nos complacemos en ofrecernos a sus órdenes como sus respetuosos servidores q. b. s. m.

El Presidente de la Junta Organizadora, MANUEL GARCÍA NOGUEROL, Alcalde de Cádiz, Presidente del Excmo. Ayuntamiento. — El Vicepresidente, PELAYO QUINTERO ÁTAUERI, Director de la Real Academia Hispano Americana. — Los Secretarios, MANUEL LÓPEZ GONZÁLEZ, Teniente de Alcalde, y JOSÉ M. PÉREZ SARMIENTO, Consiliario de la Real Academia Hispano Americana.

Sr Presidente de la Comisión Organizadora del Homenaje al Excelentísimo señor Marqués de Comillas, en Cádiz.

D. Conformidad con la circular recibida de esa Comisión de su presidencia, me suscribo al proyectado homenaje con la cantidad de pesos .... que remitiré por .... al señor Tesorero de la misma.

Fecha:

Firma:

## RELIGIOSAS

Para mañana

Iglesia de San Francisco: A las ocho y media los ejercicios al Sagrado Corazón de María.

— Iglesia de San Agustín: A las nueve de la mañana, solemne función a Nuestra Señora de Consolación y Correa, predicando el R. Padre Agustino Fray Eliseo Amat.

Por privilegio especial, terminada la solemne función se dará a los fieles la Bendición Papal.

Visitado esta iglesia en dicho día se gana indulgencia plenaria.

## GOBIERNO CIVIL

### La Cooperativa de gas

El genérico Director de la Sociedad Cooperativa Gaditana de fabricación de gas ha comunicado al señor Gobernador las dificultades con que tropieza para la adquisición de combustibles.

Caso de que dentro de unos días no se reciba por la citada empresa el carbón que tienen adquirido, se llegaría a la paralización de los servicios, lo que irreglaría los perjuicios consiguientes a la población aparte de los servicios públicos que la Compañía antes nombrada presta a la población.

### Los carboneros

Por la mañana estuvo en el Gobierno civil saludando al Sr. Bono González el almacenista de carbones D. José Cobos, en nombre de sus compañeros, quien hizo presente al representante del Gobierno en la provincia las dificultades con que tropiezan para adquirir carbones, hallándose en la actualidad deficientemente servido el mercado local.

El Gobernador, quien con actividad plausible desde ayer que tuvo noticia de la petición, se ha ocupado del particular, telegafió al ministro de Fomento en el sentido que se deseaba por los visitantes.

Estos salieron muy satisfechos de su entrevista con el Sr. Gobernador.

## AUDIENCIA

En la Sala primera se vió el juicio de la causa instruida en el Juzgado de Medina Sidonia por el delito de hurto contra José López, Vicente Candela, Torrejón y José Mariscal García.

El Ministerio Público solicitó se le impusiera a cada uno de los dos primeros procesados la pena de dos meses y un día de arresto mayor y al último, practicadas las pruebas, el Sr. Representante de la Ley le retiró la acusación.

Los procesados fueron defendidos por los letrados Sres. Villanueva y Camacho.

En la misma Sala se vió el juicio de la causa instruida en el Juzgado de San Roque por el delito de lesiones contra José Martín García.

El Ministerio Público solicitó se le impusiera al procesado la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor y el letrado defensor Sr. Villanueva, la absolución.

En la Sala segunda se vió el juicio de la causa instruida en el Juzgado de Santiago de Jerez de la

Frontera por el delito de lesiones contra Isabel Cascaño Bienvenido

El Ministerio Público solicitó se le impusiera a la procesada la pena de dos meses y un día de arresto mayor y el letrado defensor Sr. Camacho Rodríguez, la absolución.

En la misma Sala se vió el juicio de la causa instruida en el Juzgado de Santiago de Jerez de la Frontera por el delito de lesiones contra Antonio Benítez Muñoz.

El Ministerio Público solicitó se le impusiera al procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor y el letrado defensor Sr. Villanueva, la absolución.

*Señalamientos para el lunes:*  
Sala primera.—Cádiz.—Estafa.—Juan Fernández Pérez y otro.—Abogado, Sr. Villanueva.—Procurador, Sr. Lopiano.

San Roque.—Harto.—Juan Guerrero Pinto.—Abogado, Sr. Marrero.—Procurador, Sr. Duque.

Sala segunda.—Jerez: Santiago.—Harto.—Manuel Montes Torres.—Abogado, Sr. Álvarez Ossorio.—Procurador, Sr. Pró.

Arcos.—Harto.—Juan García Maña.—Abogado, Sr. Lugar.—Procurador, Sr. Meléndez.

## POR TELEGRAFO

(Conferencia de esta tarde.)

## MADRID

### Datos oficiales.—Las huelgas

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación facilitó a los periodistas los telegramas oficiales siguientes:

Barcelona: Los obreros de Badalona no han entrado al trabajo.

El aspecto de la población es tranquilo.

Hoy se celebrará en Barcelona un mitin para tratar entre otras cosas lo ocurrido en Badalona.

En Barcelona sigue la normalidad.

Lugo: Se ha reunido la Junta provincial de Subsistencias reinando la mayor armonía.

Siguen las actuaciones judiciales de los sucesos ocurridos recientemente.

Un grupo de obreros se dirigió a la estación del ferrocarril en actitud hostil, evitándose que llegara y siendo dispersos sin consecuencias.

### Almacenes saqueados

Por telégrafo de la estación de Zibada, comunican que el Ayuntamiento de Begonte ha sido saqueado por las turbas, así como varios almacenes, entre ellos los de la propiedad de Férez, Bistul, Lafuente, Barbado y otros.

En Oiero del Rey, los vecinos Monje, Portela y Roncés, lleváronse alubias, centeno, trigo y harinas de varios almacenes, defendiéndose los

dúos a tiros, sin que hubiese daños graves.

No pudo evitarse lo ocurrido, por no haber benemérita.

### El Ministro de Hacienda

El Subsecretario de Gobernación manifestó que el tren donde viene González Basada, trae seis horas de retraso.

A las doce pasó el tren por Avila, calculándose no llegue hasta las dos

### Consejo

El Consejo de Ministros que se celebra esta tarde, comenzará a las cinco.

### Instrucción Pública

La «Gaceta» publica R. D. disponiendo que durante la ausencia del ministro de Instrucción Pública se haga cargo del despacho el subsecretario D. Natalio Rivas.

## AQUA DE VILLAZA

## PROQUERIA INGLESA

## MISCELLANEA

**Operación importante.**—En el Hospital de la Misericordia, por el Dr. D. Ramón Ventín le fué ayer mañana practicada al enfermo vecino de Facinas José Correa Rodríguez, una operación de gastro-enterostomía (úlcera gástrica).

El enfermo se encuentra relativamente en estado satisfactorio.

El operador fué auxiliado por sus hijos y los doctores Toro, Nuche, Prieto, Mesa y Reina.

**Trasatlántico.**—De Nueva York llegó hoy el vapor de la Compañía Trasatlántica, «Aticante», que ha conducido para ésta importante carga y numerosos pasajeros.

**Remezas por ferrocarril.**—Por las oficinas de Gran velocidad de esta estación se facturaron hoy 20 bultos de pescado para distintas poblaciones.

**Hacienda.**—La Dirección general de Clases Pasivas concede la pensión anual de 625 pesetas, abonables desde el día 2 de Marzo de 1918, a D. Isabel Gómez Guzmán, viuda del capitán D. Manuel Villa-real Jiménez.

— Para mañana no se ha puesto al pago ningún libramiento.

**Llegada.**—Según cablegrama recibido en la Delegación de la Compañía Trasatlántica en ésta, de su agente en Valparaíso, comunica ha llegado sin novedad a quel puerto el trasatlántico «Isla de Panay».

**La corrida del Puerto.**—En el Gobierno Civil ha sido autorizada la modificación al cartel de la corrida que se ha de celebrar en la plaza del Puerto de Santa María el domingo.

El cartel definitivo es «Gallo», «Gallito» y «Martín Flores».

La corrida empezará a hora com.

patible con el regreso a Cádiz de las personas que de ésta asistan.

Habrá servicio de vapores especiales.

**Cadáveres sepultados.**—Lo fueron en el Cementerio Católico los cadáveres de las personas siguientes:

D. Francisco Espinosa Mena, José Áñino Parrado, un feto hembra, Francisca Prieto Valderrama, Antonia Sánchez Jiménez, D. Concepción González Jurado y D. Mercedes Guilla Parrado.

**Aviso.**—Encontrado en la vía pública un llavero con varias llaves, se hace público por el presente, para que la persona que se crea su dueña pase a recogerlo a la Sección de Alcaldía, donde se encuentra depositado.

**Atropellado por un carro.**—Transitando ayer tarde por el muelle el individuo Diego Díaz Calvín, tuvo la desgracia de chocarse con un carro, produciéndole éste pequeñas lesiones, calificadas de pronóstico leve.

El hecho según declaración de testigos presenciales, fué casual.

El lesionado recibió asistencia facultativa en el Hospital de San Juan de Dios.

**El pescado.**—Esta mañana se ha expedido el pescado en el Mercado de la Libertad a los siguientes precios:

Moralla, 1'00 y 1'55; mero, 1'80; corvina, 1'85; lisas, 1'20 y 1'40; jorobadas, 1'15 y 1'20; boquerones, 0'50; sardinas, 1'05, 1'15 y 1'00; corvinata, 1'05 y 0'90; besugos, 1'05 y 0'90; pijotas, 1'00; pascada, 1'20; pezadillas, 1'25, 1'35 y 1'05; ca amares, 2'20, salmonetes, 2'45; pargos, 1'65; chocos, 1'20; gambas, 2'00; dentones, 1'05 y 0'90; rubios, 0'75.

**Los trenes.**—Con 46 minutos de retraso llegó esta tarde el tren expreso mixto.

**Hospital de la Misericordia.**—Hoy fueron asistidos los individuos siguientes:

Manuel Garrido, de herida contusa en la región frontal.

José Leiro, de herida contusa en la región parietal derecha.

Carmen López, de ataque epiléptico.

Dolores Pascual, de herida contusa en la región frontal.

**Decebediente.**—Por desobediencia fué detenido Miguel Gallardo León (e) «Gabirri».

**El Gallo.**—Hoy en el tren expreso-mixto llegó procedente de la capital andaluza, el matador de toros Rafael Gómez «El Gallo».

**Hospitale.**—Ingresó la joven Doña Palacios Martínez.

Fué bautizada la niña Mercedes Cantillo Martínez.

Había hoy 699 asilados: 184 ancianos, 127 ancianas, 220 niños y 168 niñas.